

**Classe des Sciences humaines  
Klasse voor Menswetenschappen**

19.II.2019

***Huey Teocalli, le Grand Temple de Mexico-Tenochtitlan.*  
Impact des fouilles archéologiques du centre cérémoniel mexica  
sur l'étude de la religion aztèque**

par

Sylvie PEPPERSTRAETE\*

MOTS-CLES. — Mexique; Aztèques; Grand Temple de Mexico-Tenochtitlan; Archéologie et étude des religions.

RESUME. — Niché au cœur de la capitale aztèque, le «Grand Temple» de Mexico-Tenochtitlan consistait en une gigantesque enceinte comportant des dizaines de structures cérémonielles différentes. Il hébergeait notamment les temples des dieux principaux et était le théâtre des rites communautaires les plus spectaculaires. Le Grand Temple, fortement endommagé par les conquistadores lors du siège de Mexico, puis recouvert par la ville moderne, n'est toutefois fouillé que depuis sa redécouverte fortuite il y a tout juste quarante ans. D'une extraordinaire richesse, les données archéologiques ont permis tantôt de confirmer et préciser les descriptions des auteurs coloniaux, tantôt au contraire de les démentir. Elles ont aussi et surtout apporté une quantité d'informations sur des aspects que les sources écrites n'abordaient pas, ou très peu. L'exposé sera axé sur la façon dont nos connaissances sur la religion aztèque ont été complètement renouvelées suite à ces fouilles, qui sont toujours en cours à l'heure actuelle, et traitera plus particulièrement des découvertes les plus récentes et des défis qu'elles posent aux chercheurs.

KEYWORDS. — Mexico; Aztecs; Great Temple of Mexico-Tenochtitlan; Archaeology and Religion Studies.

SUMMARY. — Huey Teocalli *the Great Temple of Mexico-Tenochtitlan. Impact of the Archaeological Excavations of the Mexica Ceremonial Centre on Aztec Religion Studies.* — Nestled in the heart of the Aztec capital, the Great Temple of Mexico-Tenochtitlan consisted of a huge precinct with dozens of various ceremonial structures. Among other things, it hosted the temples of the main gods and experienced the most spectacular community rites. The Great Temple, heavily damaged by the conquistadores during the siege of Mexico City and then covered by the modern city, has only been excavated since its incidental rediscover, just forty years ago. The extraordinarily rich archaeological data made it possible to confirm and clarify the descriptions of the colonial authors, and also sometimes to deny them. More importantly, these data also provided a great deal of information on aspects which were not or hardly dealt with by written sources. The presentation will stress how our knowledge of the Aztec religion has been completely

\* Membre de l'Académie.

If you wish to contact this author, please contact the secretariat of the Academy  
[contact\\_raos@kaowarsom.be](mailto:contact_raos@kaowarsom.be)

renewed as a result of these archaeological excavations, which are still ongoing, and it will focus on the most recent discoveries and challenges facing researchers.